
Como sucedió para las elec-
ciones municipales de octubre
pasado, el oficialismo acordó
afrontar las próximas parlamen-
tarias con la máxima unidad po-
sible. En esa decisión influyó el
llamado del Presidente Gabriel
Boric a que compitieran en una
sola lista para obtener un mejor
desempeño como coalición de
gobierno.

Para la elección de goberna-
dores regionales de 2024, el pac-
to oficialista se fracturó en cua-
tro listas diferentes y, esta vez,
podría repetirse, pese a la peti-
ción explícita del mandatario.

Los dirigentes oficialistas rei-
teran que están trabajando para
construir la unidad, sin embar-
go, cada partido ha mantenido
reuniones privadas con otras
tiendas de la alianza o externas.
Así, hay quienes reconocen que
se están explorando fórmulas
para competir en dos listas —en
el caso de que no se logre confor-
mar una sola— y así, que los in-
tereses de cada colectivo estén
mejor representados.

Las diferencias entre los par-
tidos, no obstante, también son
motivos para decidir competir
por separado. Mientras algu-
nos admiten que la reforma al
sistema político presentada por
el senador socialista Alfonso de
Urresti generó distancia en el
sector, otros expresan diferen-
cias ideológicas con el Partido
Comunista y su “apoyo” al ré-
gimen de Nicolás Maduro en
Venezuela.

De todas formas, voces oficia-
listas aseguran que ir separados
no implicaría quebrar la unidad,
siempre y cuando se haga de ma-
nera coordinada y utilicen meca-
nismos como la omisión para no
perjudicarse. 

Posibles escenarios

La primera opción para la ma-
yoría de los partidos es la lista
única. Se defiende que esto les

permitiría mejores resultados,
considerando que la derecha iría
dividida posiblemente en dos
listas: Chile Vamos y republica-
nos con social cristianos. 

Sin embargo, la cantidad li-
mitada de cupos y las preten-

siones de cada tienda podrían
complicar las negociaciones.
Asimismo, se menciona el “in-
centivo perverso” que podría
motivar a algunas colectivida-
des a presentar candidatos en
más distritos para recibir una

mayor cantidad de dinero por
cada voto obtenido.

En ese caso, no se buscaría ga-
nar las elecciones, sino que ase-
gurar la subsistencia de tiendas
más pequeñas. 

De no lograrse la lista única, se

explora el escenario propuesto
por la Democracia Cristiana
(DC), cuyo presidente, Alberto
Undurraga, rechazó pactar con
el Partido Comunista y el Frente
Amplio. En ese caso irían a las
parlamentarias con el Socialis-
mo Democrático, el Partido Ra-
dical, Liberal, la FRVS y Acción
Humanista, y en la otra lista
competirían el FA y el PC.

Una tercera alternativa sería
que el Partido Socialista compita
con el PC, el FA, el
PPD, y tal vez los
radicales, y el resto
de los partidos con-
formen una lista
por separado. 

Por últ imo, se
menciona la posibi-
lidad de excluir al
PC, lo cual se sus-
tenta en las diferencias que han
manifestado partidos como la
DC, la FRVS y el PPD. 

Dilema del PS

En el Partido Socialista, la
disyuntiva es competir con el
FA y el PC o unirse a los “parti-
dos chicos” y a la DC. En cual-
quiera de los dos escenarios,
aseguran en el oficialismo, el
PPD los seguirá.

De no lograrse la lista única,
dentro del PS aseguran que esa
decisión se tomará una vez que
analice con encuestas el mejor
rendimiento. Así, surge el dile-

ma de ser “cabeza de ratón” o
“cola de león”.

Reuniones privadas

De manera paralela a la ne-
gociación amplia, los partidos
más chicos se han reunido con
la DC para explorar la posibili-
dad de levantar una lista en
conjunto. Es por ello que du-
rante los próximos días ten-
drán un nuevo encuentro en el

que participarán
l o s e n c a r g a d o s
electorales de las
tiendas.

Asimismo, el Par-
tido Comunista ha
iniciado conversa-
ciones con fuerzas
ubicadas a la iz-
quierda del oficialis-

mo. El pasado viernes se reunie-
ron en la casa del exalcalde Da-
niel Jadue y asistieron represen-
tantes de la directiva PC, el
Partido Popular, el Partido Igual-
dad y el Partido Humanista.

La reunión generó inquietud
en algunos dirigentes oficialistas
que no ven con buenos ojos la
posibilidad de acercarse a estos
sectores. Sin embargo, ante la
eventualidad de que el PC pro-
ponga incluir candidatos de esos
partidos en la lista de la alianza
de gobierno, otros consideran
que se deben evaluar estos nom-
bres en virtud de qué tan compe-
titivos pueden ser.

Persiste la idea de competir unidos, pero se exploran otros escenarios si esto no se logra:

Las cuatro alternativas que
manejan los partidos oficialistas para
armar las listas parlamentarias 

C. CASTILLO Y V. GONZÁLEZ

Mientras que las “colectividades chicas” han sostenido
encuentros con la Democracia Cristiana, los comunistas se han
reunido en más de una ocasión con el Partido Popular.

FACTOR
BACHELET

Una candidatura de la
exmandataria, aseguran

en el sector, podría
ordenar la alianza.

La DC fue parte del pacto oficialista en las elecciones municipales. Esta vez, ha instado al Socialismo Democráti-
co a competir separados del PC y el FA.
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Por un complejo momento fi-
nanciero pasa la Corporación
para el Desarrollo de Santiago
(Cordesan) que ha sufrido tres
embargos por deudas tributa-
rias que tiene con la Tesorería,
las cuales se arrastran desde la
administración anterior. En la
municipalidad dirigida ahora
por el alcalde Mario Desbordes
(RN) afirman que esto es una
muestra del “mal manejo” que
hubo con Irací Hassler (PC). 

Y es que desde que era candi-
dato, el actual edil advirtió que
harían “auditorías profundas” e
iniciarían acciones legales por
las irregularidades detectadas
en la corporación municipal, la
cual aseguró que se había con-
vertido “en un botín político del
Partido Comunista”. “Vamos a
tener que hacer auditorías inten-
sas y profundas y denunciar pe-
nalmente todos los hallazgos”,
aseveró en octubre.

Esto, a raíz de un informe de
Contraloría que arrojó anoma-
lías en la rendición de gastos de
la Cordesan, la cual es subsidia-
da por el municipio, como gas-
tos sin respaldo y facturas dupli-
cadas por más de $164 millones. 

Es este el camino que llevó al

escenario actual en donde el orga-
nismo adeuda cerca de $600 mi-
llones a Tesorería. Originalmen-
te, la corporación había suscrito
un convenio de pago por cerca de
$280 millones con la institución
recaudadora, por lo que todos los
recursos que manejaban anterio-
res al 23 de enero se deben desti-
nar a saldar ese déficit.

Sin embargo, en los últimos días
se sumó un tercer embargo por
$320 millones que agudizó la cri-
sis de la corporación, sumado a
una advertencia a la Municipali-

dad de Santiago de que si seguían
entregando los subsidios sus cuen-
tas también serían embargadas.
Ante ello, la administración de
Desbordes optó por pagar directa-
mente a la Tesorería dicha deuda.

Es parte de lo que explica el
actual director ejecutivo de la
Cordesan, Juan Carlos Gonzá-
lez, quien comenta que “la cor-
poración presentaba varias deu-
das de impuestos y tenía ya dos
convenios en curso que no los
cumplió, lo que generó los pri-
meros embargos. Finalmente,

hace pocos días llegó un tercer
embargo donde nuestra opción
fue que se descontara directa-
mente, porque seguir haciendo
convenios sin certeza de cumplir
sería mantener deudas con el fis-
co, lo cual no es aceptable para
ninguna entidad”. 

Desde fondas a
letreros: ¿Qué hace la
Cordesan?

Cabe recordar que la corpora-
ción financia diversos proyec-
tos, incluyendo las fondas en el
Parque O’Higgins, otro de los
eventos por el cual la adminis-
tración de Desbordes inició ac-
ciones legales acusando irregu-
laridades en la aprobación de la
edición del año pasado. 

También financiaban la pintu-
ra de las letras “Stgo” que se ubi-
can en el frontis del palacio con-
sistorial, en Plaza de Armas, so-
bre las cuales se tomó la determi-
nación de dejar de hacerlo y que
se queden de color blanco. 

Más allá de esta crisis en orga-
nizaciones como la Fundación
América Transparente han de-
nunciado desde hace varios años
“falta de transparencia” en el
uso de los recursos municipales
que recibe y han iniciado accio-
nes legales ante la negativa de la
institución de revelar cómo se
utilizan los fondos. 

La Cordesan adeuda cerca de $600 millones al fisco en materia tributaria: 

Tesorería ordena embargo de
cuentas de corporación de Santiago

Desde la municipalidad aseguran que esto da cuenta del “mal
manejo” que hubo en la administración de Irací Hassler (PC). 
J. P. GUZMÁN 

Funciones La Cordesan, con subvención municipal, financia eventos como la
fonda de Fiestas Patrias, aunque ha sido acusada de “falta de transparencia”. 
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Si va o no la expresidenta Mi-
chelle Bachelet; competir en una
lista o dos, con quiénes... son va-
rias las dudas que el oficialismo
debe despejar para afrontar las
elecciones. Y por si fuera poco,
de telón de fondo tienen otra in-
terrogante, tal vez más profun-
da, ¿juntos, pero para qué? 

La semana pasada los presi-
dentes de los partidos oficialis-
tas acordaron iniciar un trabajo
de construcción de ciertos “mí-
nimos comunes” o propósitos
que la alianza comparta, de cara
a la posterior elaboración de

propuestas programáticas. 
La idea es arribar a ciertos

principios que estén en la base
de las futuras candidaturas, in-
dependiente de quiénes sean los
nombres que las asuman. 

El primer paso en esa direc-
ción fue una reunión que se rea-
lizó ayer, con algunos asistentes
en la sede del Partido Socialista y
otros en modo remoto. Partici-
paron el secretario general del

PS, Camilo Escalona; Camila Mi-
randa, secretaria de contenidos
del Frente Amplio; Marcelo En-
cina, vicepresidente del Partido
Radical; Mariela Núñez, encar-
gada de programa de la FRVS;
Nicolás Freire, director ejecuti-
vo del centro de pensamiento La
Fábrica Liberal (del PL), y Rodri-
go Bravo, de Acción Humanista. 

El tema, comentan dirigentes
de la izquierda, es relevante:

“Hoy hablamos de oficialismo
porque tiene que tener algún
nombre, pero cualquier alianza
electoral tiene que tener primero
una comunidad de ideas, pro-
gramática. El primer paso es de-
cir: compartimos ciertas ideas,
llegamos a acuerdo en determi-
nadas materias que son impor-
tantes para Chile”, plantea al
respecto Marcelo Encina. Señala
que a juicio de su partido, temas

como la seguridad, el crecimien-
to y la educación pública debie-
ran tocarse de manera priorita-
ria. 

Desde el Partido Liberal, Frei-
re considera que, junto con ser
un aporte programático, de esta
conversación en torno a ideas
también podrán surgir “insu-
mos estratégicos” a las definicio-
nes que deben tomar los parti-
dos de cara a “evaluar cuánta

agua hay en la piscina para las
distintas fórmulas de alianza”. 

“Viene a dar un respiro intere-
sante, sobre todo después de la
columna de la expresidenta, en
términos de que las ideas van
primero”, añadió. 

El grupo acordó ayer reunirse
nuevamente el próximo miérco-
les 19 de febrero y que cada par-
tido defina quién será su repre-
sentante en esta mesa de trabajo. 

Conversaciones continuarán el próximo miércoles: 

Colectividades inician búsqueda de
“mínimos comunes” programáticos

Se trabajará en identificar principios e ideas compartidos. El
desafío es clave para proyectar el eventual futuro de estas
tiendas, hoy unidas por su vínculo con el Gobierno. 

VALENTINA GONZÁLEZ 

Mariela Núñez
asistió en
representación
de la FRVS. 
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“En la comuna de #Traiguén, estamos ayudando a los equipos a
combatir los #IncendiosForestales”, publicó el lunes en sus redes
sociales el ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela (FRVS),
junto a un video de él apagando fuego con una manguera.

El diputado Cristián Araya (P. Rep.) ironizó en su cuenta de X:
“Hoy en ‘Quiero ser un Héroe’”, mientras que su par Andrés Jouan-
net (Amarillos) dijo que “es una imagen irónica y que no ayuda en un
momento tan complejo en La Araucanía”. Valenzuela respondió en X
que “nada es show. Ayer estuvimos más de una hora acompañando
a la comunidad de Colpi”.

Ministro Valenzuela comparte video
apagando fuego y recibe críticas

El pasado 11
de febrero, el
ministro de
Agricultura
compartió el
registro de su
acción en sus
redes sociales.
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LA POLÍTICA DE PERFIL

Un llamado a convocar de manera “urgente” al Consejo Nacional
de Seguridad (Cosena) hizo el P. Republicano por la presunta opera-
ción de la inteligencia venezolana en el asesinato de Ronald Ojeda en
2024, teniente retirado que residía en Chile. 

El primero en hacer el llamado fue el candidato presidencial José
Antonio Kast, a lo que luego se sumó la bancada de diputados. 

POR ASESINATO DE RONALD OJEDA:

P. Republicano pide
convocar al Cosena
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